OBSERVATORIO DE FRONTERA - REDHFRONTERA

Boletín Mensual. Mayo 2022



Análisis noticioso de las regiones fronterizas

TÁCHIRA

ZULIA

APURE

AMAZONAS

Y del acontecer nacional que repercute en esta zona de Frontera Nuestra red comunica responsablemente sobre la actualidad en la frontera entre Venezuela y Colombia





ACONTECER EN FRONTERA



ACTIVAN SELLADO DE PASAPORTE PARA SALIDA Y ENTRADA POR LA FRONTERA DEL TÁCHIRA

Fuente: La Opinión

Este domingo, la alcaldesa del municipio Bolívar, Sandra Sánchez informó que la oficina del Saime situada en el Puente Internacional Simón Bolívar, activó el servicio de sellado del pasaporte para la salida y entrada del país de los venezolanos y extranjeros. Se conoció que para el ingreso de extranjeros deben cumplir con los siguientes requisitos: pasaporte vigente, carta de invitación (Dirección, teléfono del contacto del familiar), reservación de hotel (pagada), ticket de transporte terrestre o avión, tiempo de estadía.

PIDEN ELIMINAR EL CARNET FRONTERIZO PARA PODER INGRESAR A COLOMBIA

Fuente: La Nación

La exigencia del carnet fronterizo, por parte de Migración Colombia, para ingresar a su territorio, sigue generando trancas para algunos grupos de venezolanos que no lograron sacarlo en su momento. Lo complejo del caso es que, en la actualidad, Migración Colombia no tiene activo el sistema para la solicitud o renovación del carnet. "No importa que lo tenga vencido, es válido igual", recalcan constantemente los funcionarios en la mitad del puente.



BERNAL REITERA QUE VENEZUELA "ESTÁ LISTA" PARA REAPERTURA COMERCIAL CON COLOMBIA

Fuente: Versión Final



CAVECOL ESPERA QUE NUEVO GOBIERNO EN COLOMBIA REABRA LA FRONTERA CON VENEZUELA

Fuente: Tal Cual



LA APERTURA DE LA FRONTERA, UN CLAMOR EN NORTE DE SANTANDER

Fuente: La Opinión





ESTE ES EL PANORAMA DE LA RELACIÓN COMERCIAL DE COLOMBIA CON VENEZUELA

Fuente: El Venezolano Colombia

Por años, la relación comercial de Colombia y Venezuela fue no solo fluida sino muy relevante para ambos países. De hecho, el vecino país representó el principal socio en términos de ventas. En 2008, 37% de las exportaciones salían para Venezuela desde Bogotá, siendo el principal comprador, de acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Económico de la capital. En 2007, el valor de exportado hacia este país fue de US\$5.270 millones, 17,4% del valor total vendido. No obstante, desde 2009 las relaciones de ambos países ha caído. Juan Nicolás Garzón, profesor de la facultad de Derecho y Ciencias políticas de la Universidad de La Sabana, explicó que problemas políticos de ambos países fueron destruyendo la relación hasta hacerla casi inexistente. A cierre de 2021, se comercializó US\$331 millones, una caída de 93,7% frente al dato de 2007. De acuerdo con cifras del Dane, con corte a febrero, las exportaciones a Venezuela fueron por US\$109,1 millones. Para el caso de las importaciones el dato fue de US\$10,9 millones, con una participación de 0,1% del total registrado para ese lapso por el Departamento Estadístico.

COLOMBIA | CANDIDATOS A SEGUNDA VUELTA PROMETEN RESTABLECER RELACIONES CON VENEZUELA

Fuente: El Pitazo

Gustavo Petro y Rodolfo Hernández, candidatos presidenciales de Colombia, prometieron cada uno por su lado restablecer las relaciones diplomáticas con Venezuela al ganar los comicios. En un debate realizado en marzo, Petro resaltó que las relaciones diplomáticas se establecen con una nación antes que con una persona. Si se restablecen las relaciones diplomáticas (con Venezuela) salvamos la frontera, se la quitamos a la mafia; podemos industrializar la frontera, Cúcuta se vuelve boyante", expresó el aspirante de izquierda. Hernández, por su parte, defiende un restablecimiento de las relaciones consulares con Venezuela, que activará el mismo día de la investidura si gana los comicios. "Las relaciones consulares son necesarias para una buena circulación, intercambio tanto comercial como de turismo y también porque la frontera es donde más se está sintiendo el incremento de la violencia que está teniendo Colombia", resaltó Hernández

SAVE THE CHILDREN: LOS PEORES ENEMIGOS DE LA EDUCACIÓN DE LAS NIÑAS Y ADOLESCENTES EN LA FRONTERA

Fuente: Proyecto Migra Venezuela, La Opinión

Cruzar la frontera entre Colombia y Venezuela, nunca será fácil, ya que existen muchos riesgos para las personas durante el recorrido o llegada al territorio extranjero, debido a que las dinámicas sociales, culturales, económicas y políticas son muy diferentes. Save the Children, la organización no gubernamental que tiene como objetivo trabajar por los derechos de la niñez, adelantó un estudio que dejó en evidencias las barreras que existen en las zonas de frontera de Norte de Santander, La Guajira y Arauca, para que las niñas y jóvenes migrantes puedan acceder al sistema educativo.



La investigación reveló cuatro principales barreras que han tenido que enfrentar las niñas migrantes venezolanas en la frontera para volver a la escuela:

- 1.- División sexual del trabajo: las labores domésticas son de las niñas
- 2.- Exposición a la violencia de género en situaciones de vulnerabilidad:
- El machismo y el aumento del feminicidio
- La presencia de la violencia del conflicto armado y de las violencias urbanas
- La pobreza exacerbada por la migración venezolana
- 3.- Los estereotipos de género: lo que deben aprender las niñas vs. los niños
- 4.- Estudiar vs. ser madre

LA HIGIENE MENSTRUAL, TODO UN DESAFÍO PARA LAS NIÑAS MIGRANTES VENEZOLANAS

Fuente: Proyecto Migra Venezuela

Lala Lovera, directora de la ONG Comparte por Una Vida Colombia, reveló cifras de un estudio realizado recientemente y que revela la magnitud del problema: El 41% de las niñas migrantes venezolanas radicadas en Norte de Santander no cuenta con productos para su higiene menstrual, y en consecuencia se registran de siete a nueve días de ausencia escolar al mes.

LAS NUEVAS MODALIDADES DE LOS GRUPOS ARMADOS Y BANDAS CRIMINALES PARA RECLUTAR MENORES EN COLOMBIA Fuente: El Espectador



EL "NEGOCIO" DE LOS NIÑOS VENEZOLANOS EN COLOMBIA

Fuente: Vive El Meta

Es común que a diario se vean niños y niñas deambulando por del país, diferentes calles especialmente por semáforos o vías transitadas. embargo, la presencia de estos podría ir más allá de una necesidad. Según un informe de un medio de comunicación nacional, en Colombia, más precisamente en Bucaramanga (Santander) existen cientos de niños venezolanos (algunos colombianos) que son explotados laboralmente.

NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES MIGRANTES VENEZOLANOS, EN LA MIRA DE GRUPOS ILEGALES EN ZONAS DE FRONTERA

Fuente: Proyecto Migra Venezuela



Para quienes analizan a fondo la realidad de la frontera entre Colombia y Venezuela, hoy se vive una "explosión" de inseguridad producto de la fractura de la relación binacional entre Colombia y Venezuela; esa situación se ha escalado en los últimos cuatro años, especialmente tras los cierres de los pasos oficiales por tierra, y por eso gran parte de las dinámicas en la frontera está en manos de irregulares de lado y lado que, según expertos, convirtieron las trochas en tierra de nadie, en un aliado para cometer todo tipo de actos por fuera de la ley.

Para Luis Eduardo Celis, asesor de la Fundación Paz y Reconciliación, y uno de los mayores conocedores del accionar de grupos ilegales en la frontera con Venezuela, es claro que no solamente la guerrilla ha aprovechado esa fractura de las relaciones binacionales, sino que, adicionalmente, otros actores interesados han sacado provecho de ese limbo que se vive en los departamentos de Norte de Santander y Arauca, del lado colombiano, y de las regiones de Zulia y Apure, del lado venezolano. En ese escenario, advierte el experto, los niños, niñas y adolescentes migrantes venezolanos, y quienes ya se asentaron en todo el corredor de frontera viven un riesgo permanente de reclutamiento forzado. Nadie puede decir con absoluta certeza cuántos niños están en riesgo ni cuántos han sido reclutados. Ni mucho menos qué está pasando con ellos en las zonas de frontera.

ReDHFrontera Boletín Mayo 2022

VENEZOLANOS CRUZAN LA FRONTERA EN BUSCA DE VACUNAS GARANTIZADAS Y A MENOR COSTO

Fuente: Versión Final



Desde mucho antes de la llegada de la pandemia de Covid-19, padres cruzaban con sus hijos el puente internacional Simón Bolívar, que une a San Antonio del Táchira con la población de Villa del Rosario, departamento Norte de Santander de Colombia, en busca de vacunas. La falta de dosis de vacunas como las del neumococo, rotavirus, VPH, entre otras, hacen que los padres vayan al vecino país para tratar de garantizar la inmunización de los niños y jóvenes

MÁS DEL 60 % DE EMERGENCIAS EN LA FRONTERA ACUDEN A COLOMBIA

Fuente: El Nacional

Más de 60% de los casos de emergencia que arriban al Hospital Samuel Darío Maldonado, en San Antonio del Táchira, deciden acudir a Colombia, pese a ser remitidos a un hospital venezolano. "Aquí, al paciente de emergencia se le estabiliza y luego se remite al Hospital Central de San Cristóbal, Hospital del Seguro Social o al Hospital Militar... En este caso, uno le pide al paciente o al familiar que firme y deje claro que, por cuenta propia, deciden llevarlo a Colombia», explicó un médico que labora en las instalaciones sanitarias, quien prefirió no ser identificado. Aseguró que en la actualidad solo tienen operativa una sala, «algo improvisada», para atender a las mujeres que dan a luz. «Ese servicio sí lo estamos prestando", resaltó. Recordó que por más de 10 años, la sala para intervenciones quirúrgicas en el hospital está inoperativa.

CON MATERIA PRIMA COLOMBIANA SUBSISTEN PANADEROS DEL TÁCHIRA

Fuente: La Opinión





CASAS DE CAMBIO: UNA NECESIDAD PARA LA ECONOMÍA TACHIRENSE

Fuente: La Nación

REFUERZAN COMBATE CONTRA EL TRANSPORTE "PIRATA" EN FRONTERA

Fuente: La Prensa del Táchira



DISCUTEN EN LA FRONTERA VENEZOLANA SOBRE MIGRACIÓN Y MOVILIDAD HUMANA

Fuente: RCVMH



Diputados, autoridades municipales, académicos y empresarios se reunieron en San Antonio del Táchira, para profundizar y discurrir en temas como la migración y movilidad, vistos desde una perspectiva más humana. La segunda vicepresidenta de la Asamblea Nacional (AN) y presidenta de la Subcomisión de Integración y Asuntos Fronterizos, Vanessa Montero, subrayó la importancia de estos encuentros para fijar las diferencias que existen entre migración, desplazamiento y refugio.

REPRESENTANTES DE LA OIM VISITAN EL PUENTE SIMÓN BOLÍVAR

Fuente: La Nación

Representantes de la Oficina Regional de la Organización Internacional para Migrantes (OIM) visitaron este miércoles, 18 de mayo, el puente internacional Simón Bolívar. Acompañados por algunas autoridades de Norte de Santander, la OIM acudió hasta la mitad del tramo binacional, lado colombiano, para presenciar el tránsito de ciudadanos que se registra a diario. Se conoció que la visita a la frontera, lado neogranadino, busca conocer de cerca los avances de los proyectos que ha venido ejecutando la organización internacional en los últimos años. El puente Simón Bolívar es el punto formal más importante por la gran movilidad que registra a diario; la mayoría en un tránsito pendular: van a Colombia, en horas de la mañana, y retornan en la tarde o noche.



ASESINATOS EN TROCHAS BUSCAN MARCAR TERRITORIO O EVADIR LA LEY

Fuente: La Prensa del Táchira

En lo que va de año, 11 hombres y una mujer han sido asesinados en los pasos ilegales de la frontera colombovenezolana, producto de lo que los expertos y autoridades suponen podría tratarse de un marcaje de territorio o "una jugada muy inteligente" para evadir la justicia por parte de los grupos delincuenciales que operan en la zona.

Al cometer el asesinato por ajuste de cuentas u otros motivos, consiguen evadir la justicia aprovechándose de la nula comunicación existente entre los organismos de seguridad de ambos países.. Las 12 muertes han ocurrido con un modus operandi similar. Las víctimas son secuestradas en comunidades de San Antonio y Ureña y luego son encontradas muertas en las trochas que conectan estos municipios con Villa del Rosario, en el departamento del Norte de Santander, Colombia. Los crímenes que datan desde enero del año en curso han tenido su pico más alto en marzo y abril. Las víctimas suelen hallarse sin identificación y con signos de amarre o tortura. Según Villadiego ex comandante de la Policía Metropolitana de Cúcuta, una frontera como esta, que es una mina de oro en cuanto a generación de ingresos, ha hecho que una cantidad de grupos al margen de la ley comiencen a disputarse la hegemonía de la misma.



COLOMBIA REGISTRA SU MASACRE NÚMERO 40 EN LO QUE VA DE 2022

Fuente: El Tiempo Latino

"TREN DE ARAGUA" ESTÁ EN LA MIRA DE POLICÍAS Y BANDAS

Fuente: La Prensa

Considerada como la banda más poderosa de Venezuela, "Tren de Aragua" ha cruzado las fronteras para instalarse no sólo en la línea limítrofe colombo venezolana, sino en varios países de Latinoamérica. La megabanda no sólo se ha puesto en la mira de los organismos policiales, también en la de otros grupos irregulares que ya le han declarado la guerra. Se instaló en la frontera y en Latinoamérica y opera como cualquier estructura terrorista en el mundo, donde cada núcleo tiene su propio líder.

LA VIOLENCIA VACÍA PUEBLOS Y LANZA A LA DERIVA A DESPLAZADOS EN COLOMBIA

Fuente: Infobae



Calles desiertas, puertas aseguradas con candados, miradas desconfiadas, el silencio impera. La mayoría escapó ante la llegada de narcos y rebeldes que se instalaron en sus casas. La guerra por el botín de la cocaína está vaciando poblados del Pacífico colombiano. La gente que se quedó "está confinada, amenazada, asustada. Y está resistiendo porque prefieren morir en sus casas y no afuera mendigando". Combatientes del ELN, la última guerrilla reconocida en el país, y del Clan del Golfo, el temido ejército del narco, se disputan a sangre y fuego los poblados que bordean los ríos Calima y San Juan, ruta para el tráfico de cocaína. En voz baja, un vecino de La Colonia cuenta que los narcos se impusieron y algunos viven en las casas abandonadas por sus dueños: "Lo que nos ha correspondido vivir, ver y oír es inenarrable", lamenta bajo reserva.

SITUACIÓN APURE, TÀCHIRA Y ZULIA

- FANB inutilizó aeronave Nro.17 del año 2022 y desmanteló campamento de grupos Tancol
- Denuncian robo de ganado en la Villa del Rosario por presuntos delincuentes vestidos como grupos irregulares
- Desmantelan campamentos de drogas en zonas fronterizas
- Descubren 10 mil litros de gasolina jet A-1 y balizaje nocturno en Jesús María Semprúm
- FANB desmanteló depósito de explosivos de Tancol en Apure

- Desmantelan un laboratorio para procesamiento de droga en zona fronteriza de Apure
- FANB incauta casi dos toneladas de drogas proveniente de Colombia
- Desmantelado GEDO Los Caleños en San Antonio del Táchira
- Inutilizaron 24 pistas clandestinas y derribaron dos narcoavionetas en el Zulia
- FANB desmantelan taller de explosivos en Apure

FRONTERA EN POSITIVO

ATENDER A LAS MIGRANTES GESTANTES: LA LABOR DE UNA ONG EN FRONTERA COLOMBIANA

Fuente: La Nación



Atender a los más de 2 millones de migrantes y refugiados venezolanos, que se encuentran en Colombia, es la tarea de diversas organizaciones que se han asentado en la frontera con el fin de brindar apoyo a quienes huyen de su país. Este es el trabajo de Med Global, una organización que se dedica a atender las emergencias, migraciones y guerras internas que desestabilizan la calidad de vida y limitan el acceso a la salud de quienes se encuentran en condiciones de vulnerabilidad.



LÍDERES COLOMBIANOS Y VENEZOLANOS TRABAJAN JUNTOS EN LA FORTALEZA

Fuente: La Opinión

En el asentamiento de La Fortaleza valoran la integración entre colombianos y venezolanos en beneficio de la comunidad. Más de 20 personas entre colombianos y venezolanos crearon la Asociación de Líderes de La Fortaleza (Asolifor) en el asentamiento que lleva el mismo nombre de la organización, ubicado en el anillo vial occidental de Cúcuta, en Norte de Santander. Los miembros de Asolifor buscan generar impacto entre las comunidades y que La Fortaleza sea reconocida como un barrio, donde actualmente habitan 2.500 familias y el 80% de ellas provienen de Venezuela.

KAPÉ KAPÉ LLEGÓ A 19 LÍDERES INDÍGENAS DE AMAZONAS CON TALLER DE HERRAMIENTAS LEGALES

Fuente: Kapé-Kapé



EDUCACIÓN INICIAL SIN FRONTERAS TRANSFORMA LA VIDA DE LA NIÑEZ EN NORTE DE SANTANDER

Fuente: Estov en la Frontera



LMÁS DE 900 MUJERES SE HAN BENEFICIADO CON EL CENTRO DE ATENCIÓN PSICOSOCIAL EN CÚCUTA

Fuente: La Opinión





SEMILLEROS DE COMUNICACIÓN DE MIGRANTES WAYUU TEJEN LA PALABRA EN LA FRONTERA

Fuente: Proyecto Migra Venezuela

La migración venezolana en Uribia, Riohacha y Maicao trajo grandes retos para estas zonas de acogida en La Guajira pero también una estela de oportunidades. Más de 50 mujeres, hombres y adolescentes refugiados venezolanos de la etnia wayuu se han convertido en la voz de sus comunidades tras la conformación de cuatro semilleros de comunicación donde generan y transmiten información desde su territorio en español y wayuunaiki. Esta iniciativa — impulsada por la alianza entre el consorcio Wayuunaiki-FDI y el programa Conectando Caminos por los Derechos, de USAID—surgió con el objetivo de fortalecer y amplificar la voz de comunicadores locales e infociudadanos en esta región fronteriza con Venezuela

MIGRANTES



- ONG's lanzan este 2 de junio la Red Global de la Diáspora Venezolana
- Establecen nuevas reglas para solicitar asilo en la frontera de Estados Unidos
- Colombia registró un millón de migrantes venezolanos regularizados
- Miles de migrantes venezolanos alistan caravana hacia Estados Unidos en el sur de México
- Los venezolanos cuentan con tres centros de atención al migrante en Bogotá
- Ecuador acoge a cerca de 800.000 venezolanos
- Agrupación de venezolanos en Ecuador teme deportaciones con Ley de Movilidad
- VOA: venezolanos en EE UU impulsan ley para lograr residencia permanente
- Gobierno colombiano busca darles la nacionalidad a niños venezolanos bajo custodia del ICBF
- Las reglas para que menores venezolanos en abandono tengan la nacionalidad colombiana
- Unos 7.000 venezolanos han ingresado a Panamá por el Tapón de Darién en 2022
- Gobierno colombiano lanzó IMI, una herramienta para medir la integración de los venezolanos
- Cecodap: Más de 800 mil niños crecen sin sus padres a causa de la migración
- Perú evaluará situación migratoria de venezolanos que incurran en delitos en ese país
- Más de mil 500 niños venezolanos en Trinidad y Tobago sin acceso a educación
- República Dominicana ratifica exigencia de visa para venezolanos

- Lo que va en el morral y no se ve
- Van 2.761 denuncias de ataques xenófobos contra venezolanos
- 3.000 mujeres migrantes y colombianas podrán certificar sus competencias laborales
- Así se combatirá la trata de personas en Bogotá, delito que afecta a migrantes
- Salud y educación, un sueño lejano para los venezolanos entre Perú y Ecuador
- Acnur y Sena fomentan la empleabilidad de refugiados y migrantes en Colombia
- Venezuela y Acnur coordinarán acciones para proteger a los migrantes venezolanos
- Crean inédita mesa de diálogo para el trabajo migrante
- Abren en Bucaramanga el primer Centro Intégrate para migrantes venezolanos
- Migrantes venezolanos retornan graneaditos y son menos del 1%
- El desplazamiento venezolano y sus múltiples causas, expuestas por ACNUR en Ecuador
- Comité Internacional de Rescate dice que crisis migratoria venezolana necesita más fondos
- Al menos 7 de cada 10 venezolanas migrantes y refugiadas en Ecuador y Perú consideran que sus compatriotas experimentan algún tipo de violencia
- Almagro recibió denuncias de las violaciones de DD HH que sufren los migrantes venezolanos
- EEUU destina más de cinco millones de euros adicionales a la ayuda para migrantes y refugiados venezolanos en Chile
- Al menos 17 mil venezolanos en República Dominicana han sido beneficiados con el PNV

INFORMACIÓN DE INTERÉS

PLAN INTERNATIONAL: ESTUDIO SOBRE VIOLENCIA BASADA EN GÉNERO HACIA LAS MUJERES VENEZOLANAS MIGRANTES Y/O REFUGIADAS EN LOS PAÍSES RECEPTORES DE PERÚ Y ECUADOR. AGOSTO 2021

Fuente: Plan International

Las mujeres refugiadas y migrante principalmente, se encuentra ante una situación de extrema vulnerabilidad, la violencia se acentúa tanto al interior de sus hogares, barrios, trabajos y ante instituciones públicas que desconocen de sus necesidades imperantes o que le son indiferentes. Debido a las características particulares de la población, resulta indispensable abordar el problema de Violencia Basada en Género desde un enfoque de derechos humanos y de interseccionalidad, que permita visibilizar las múltiples discriminaciones por las que pasan las mujeres venezolanas migrantes y/o refugiadas.

ESTUDIO SOBRE LA SITUACIÓN Y LAS OPORTUNIDADES DEL DERECHO A LA REPARACIÓN DE LAS VÍCTIMAS Y SOBREVIVIENTES DE VIOLENCIA SEXUAL Y REPRODUCTIVA EN EL CONFLICTO ARMADO COLOMBIANO. MAYO 2022

Fuente: GFS

Integr Acción

A lo largo de más de seis décadas de conflicto armado interno, todos los grupos armados (paramilitares, guerrillas, fuerzas del Estado, tropas extranjeras) han utilizado sistemáticamente múltiples formas de VSRCA





UTOPIX: MONITOR DE FEMICIDIOS. ABRIL 2022.

 $Fuente:\ UTOPIX$

En cuatro meses del año 2022 ya se contabiliza un total de 75 femicidios a nivel nacional entre enero y abril. Este mes de abril ocurrieron además 8 femicidios en grado de frustración y 10 femicidios de venezolanas en el exterior, específicamente en Colombia, Perú Estados Unidos, Ecuador y Chile. Este año 2022 la media hasta abril aumentó a 1 femicidio cada 39 horas.

VOCES VENEZOLANAS EN EL MUNDO.

Fuente: Venezuelan Voices



Voces venezolanas en el mundo' reúne diversos proyectos para compartir, traducir e investigar la literatura venezolana. En la página Escuchando nuevas voces se pueden leer entrevistas con jóvenes migrantes venezolanas que son poetas o editoras. Estas entrevistas fueron llevadas a cabo por estudiantes de la Universidad de Exeter y la Universidad Complutense de Madrid. Este sitio es financiado por Global Partnerships en la Universidad de Exeter.

PARA MAYOR INFORMACIÓN, SIGUENOS EN:







